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  ГЛАВНОЕ .

Дали «вольную»
17 марта 1861 года, в по-
следний день Масленицы – 
в Прощёное воскресенье, по 
всем российским церквям во 
время обедни был обнародо-

ван манифест Александра II об отмене 
крепостного права.

Крестьянская реформа, упразднившая крепостное 
право, стала одним из значимых событий в истории 
России XIX века. Для Алтайского горного округа эта 
реформа имела особое значение, поскольку превратила 
регион из горнодобывающего в сельскохозяйственный. 
Реформа открыла путь многочисленным переселенцам 
из Центральной России. В 1861 году население Алтай-
ского округа составляло 345,8 тыс. человек. По данным 
переписи 1897 года – 1325,6 тыс. человек.
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Оборудование расширит возможности лечения па-
циентов с тяжелыми формами рака. Оно уже установ-
лено и работает. С 2021 года в онкоцентре ежемесячно 
выполняется 12–15 таких процедур. В планах – освоить 
с помощью нового оборудования методику внутрипро-
токовой фотодинамической терапии.

Ааппарат компании Philips поступил в рамках фе-
деральной программы «Борьба с онкологическими 
заболеваниями».

в крае сегодня в Барнауле
Днём преимущественно без осадков. 
В отдельных районах изморозь. 
На дорогах сильная гололедица. 
Ветер северо-восточный 2-7 м/с.
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Ночью местами небольшой снег, 
днём преимущественно без осад-
ков. На дорогах сильная гололеди-
ца. Ветер северный 2-7 м/с. 

  ПРОГНОЗ .

Днём возможен небольшой снег. 
Местами изморозь, туман. 
На дорогах сильная гололедица. 
Ветер северный 2-7м/с, местами 
порывы до 12м/с.

18 марта

19 марта

(Окончание на 2-3 стр.)
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В швейном цехе нет свободных вакансий.

На фабрике много оборудования с ЧПУ.Аппретурщик Ольга Долгова.

За душевное партнёрство
Алтайский край принял участие в московской меж-

дународной туристической выставке «Интурмаркет». 
В этот раз регион был отмечен дипломом «За яркую экс-
позицию и многолетнее душевное партнерство в сфере 
развития внутреннего туризма».

Стенд Алтайского края был посвящен двум юбилеям: 
столетию присвоения Чуйскому тракту статуса дороги го-
сударственного значения и 85-летия образования региона.

Алтайская делегация презентовала на выставке туристи-
ческие новинки. В их числе новые маршруты и направления, 
в том числе гастрономический, места размещения, туры от 
ведущих туроператоров. Санатории представили программы 
оздоровления и постковидной реабилитации.

По словам заместителя директора Алтайтурцентра Сергея 
Поповича, сегодня наблюдается переориентация многих 
компаний на въездной туризм. Очевидно, что в условиях 
санкций мы в ближайшие несколько лет станем одним из 
регионов-лидеров по увеличению спроса на отдых.

Татьяна ПЕРВОВА

Заправить есть чем
Минсельхоз Алтайского края сообщает, что хозяйства 

обеспечены топливом к началу полевых работ.
По информации ведомства, обеспечение дизелем составляет 

57 тысяч тонн, что составляет 65% от потребности, а бен-
зином – 11 тысяч тонн, это три четверти от необходимого. 
Данные показатели соответствуют среднегодовым значе-
ниям. К тому же аграрии продолжают заключать договоры 
на поставку горюче-смазочных материалов.

Минсельхоз региона отметил, что на рынке ГСМ фиксирует-
ся снижение оптовых цен. Например, сеть АЗС «Газпромнефть» 
за минувшую неделю уменьшила стоимость межсезонного 
дизельного топлива на 3,7 тысячи рублей за тонну, а бензи-
на – на 3,5 тысячи за тонну. В компании «Роснефть» также 
снижена цена оптовых цен на бензин на 300 рублей за тонну.

Лесам расти
Минприроды Алтайского края проверило лесничества 

региона, их готовность к будущему сезону.
Проверки организованы в Ракитовском, Озёро-Кузнецовском, 

Ключевском и Лебяжинском лесничествах. Общая площадь 
посадок в 2022 году составит более 2 тысяч гектаров. Для этого 
в каждом лесничестве на вооружении находятся трактора, грузо-
вые автомобили и другая необходимая лесопосадочная техника.

Посадочный материал преимущественно местный – из 
Покровского питомника, а также Алтайского лесного селек-
ционно-семеноводческого центра.

Никита ИВАНОВ

Расширяем сотрудничество
Губернаторы Виктор Томенко и Александр Моор под-

писали соглашение о сотрудничестве Алтайского края 
и Тюменской области.

Соглашение между правительствами подразумевает расши-
рение деловых связей в торгово-экономической, социальной, 
научно-технической и культурной сферах. Вопросам замещения 
импортных товаров продукцией, произведенной на территориях, 
и межрегиональной кооперации промышленных предприятий 
планируется уделить особое внимание.

Сегодня продвижение высокотехнологичной продукции 
нашего края на рынок Тюменской области дает положи-
тельные результаты. Так, например, продукцию получают 
такие крупнейшие заказчики, как предприятия компаний 
«СИБУР Холдинг» и «Газпром нефть».

Рабочий визит делегации Алтайского края в Тюменскую 
область запланирован на конец марта.

Ксения ШИРЯЕВА

Просыпаются клещи
В третьей декаде марта – в начале апреля регистри-

руются первые активные клещи в предгорьях и южной 
лесостепи Алтайского края. К таким зонам относятся 
Бийск, Рубцовск, Чарышский, Алтайский, Солонешен-
ский, Краснощёковский, Советский районы.

Ежегодно в весенне-летний период по поводу присасывания 
этих насекомых обращается около 10 тысяч жителей края. 

Как сообщили в региональном Управлении Роспотреб-
надзора, в 2022 году прогнозируется стабильно высокая 
численность клещей.

Юлия РОМАНОВА

Акции вернут государству?
В Арбитражном суде Алтай-
ского края оглашено реше-
ние о деприватизации акций 
ОАО «Кучуксульфат». С ис-
ком об этом к акционерам 
предприятия полгода назад 
обратилась Генеральная про-
куратура РФ. Как сообщили 
в пресс-службе Арбитраж-
ного суда края «Алтайской 
правде», требования надзор-
ного ведомства полностью 
удовлетворены. Пока решение 
не вступило в законную силу.

Одновременно с исковым заяв-
лением заместитель генпрокурора 
Российской Федерации обратился 
с заявлением, которым потребо-
вал принять меры по обеспечению 
иска – о наложении ареста на акции 
ОАО «Кучуксульфат», принадлежащие 
нескольким собственникам.

Последнее судебное заседание про-
ходило 15 марта. В итоге исковые тре-
бования Генпрокуратуры все оказались 
удовлетворены в полном объеме. Встреч-
ные требования суд отклонил. Соответ-
ствующая отметка стоит в картотеке 
инстанции. Пока неизвестно, будут ли 
владельцы акций, проигравшие в суде, 
подавать апелляционную жалобу.

Еще в октябре 2021 года Генеральная 
прокуратура обратилась в суд с требова-
нием передать большую часть полного 
пакета акций ОАО «Кучуксульфат» Ро-
симуществу. По мнению Генпрокура-
туры, они являются государственной 

собственностью. Это чуть более 85,3% 
всех эмитированных акций.

Также истец просил обязать ОАО 
Республиканский специализирован-
ный регистратор «Якутский фондовый 
центр», который держит реестр акци-
онеров, списать все ценные бумаги со 
счетов владельцев спорных ценных 
бумаг и зачислить их на лицевой счет 
Росимущества.

Этот судебный вердикт можно счи-
тать прецедентным в России. Похожие 
сценарии параллельно разворачива-
ются и на других некогда приватизи-
рованных предприятиях. Так Генпро-
куратура РФ так же в октябре 2021 года 

подала в Арбитражный суд Пермского 
края иск об истребовании в пользу 
государства акций, принадлежащих 
четырем акционерам-физлицам ОАО 
Соликамский магниевый завод (СМЗ).

Требования надзорного ведомства 
были мотивированы тем, что прива-
тизация СМЗ в период 1992–1996 годов 
якобы была проведена с нарушением 
действующего на тот момент законо-
дательства, сообщал «Интерфакс». Го-
сударственное имущество выбыло из 
собственности РФ «помимо ее воли» 
и «находится в настоящее время в чу-
жом незаконном владении».

Ксения ШИРЯЕВА

В 2021 году производство сульфата составило около 600 тонн.

Резидент территории опе-
режающего социально-э-
кономического развития 
в Новоалтайске, группа 
компаний «Свит», плани-
рует в мае начать произ-
водство синтетического 
наполнителя для подушек 
и одеял, а до конца года за-
пустить линии отбелива-
ния ткани и мойки шерсти. 
Реализация этих проектов 
позволит в первом случае 
уйти от импортного сы-
рья, а во втором и третьем 
сократить его стоимость 
и повысить качество. 

�������������� �������
Наполнители для подушек и 

одеял в ГК «Свит» делают не только 
из органических материалов (пух, 
перо, шерсть, бамбук), но и синте-
тических, которые приобретают 
в Китае или Узбекистане по 20 тонн 
ежемесячно. Теперь планируют 
изготовлять синтетические нити 
и делать из них наполнитель.

Сырьем, вы не поверите, будут 
служить бывшие в употреблении 
ПЭТ-бутылки, которые после мой-
ки расплавят, вытянут в бесконеч-
ные тонкие нити и сформируют из 
них мягкую и экологически без-
опасную массу. Уже начался сбор 
бутылок. По всему Новоалтайску 
установлено 50 сетчатых контейне-
ров и до конца марта планируется 
поставить столько же.

– А потом будем покорять Барна-
ул, Бийск Заринск, Новосибирск, – 
говорит директор по развитию ГК 
«Свит» Оксана Падалица. – Жители 
нашего города хорошо откликают-
ся на инициативу по раздельно-
му сбору мусора, заполняя сетки 
ПЭТ-бутылками, и просят поста-
вить их в каждом дворе.

Пока швейная фабрика соби-
рает две тонны бутылок в месяц, 
но планирует увеличить этот по-
казатель в 10 раз.

Где тонко – там не рвётся
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Предприятия пищевой 
и перерабатывающей 
промышленности реги-
она работают в штат-
ном режиме.

Остановок и сокращения 
штата сотрудников не зафик-
сировано. Об этом заявили 
на заседании рабочей груп-
пы по обеспечению экономи-
ческой устойчивости края, 
которое провел губернатор 
Виктор Томенко.

В данный момент произ-
водство нерафинированных 
масел идет на 73 предприяти-
ях. Действующие мощности 
позволяют переработать око-
ло 700 тысяч тонн. Цифры по 
молочной промышленности: 
63 предприятия и 2 млн тонн 
продукции соответственно.

– В настоящее время имеет-
ся запас молочных заквасок, 
которые производились на тер-
ритории ЕС, в объеме 60% от 
годовой потребности. То есть 
предприятия в ближайшие 
полгода будут функциониро-
вать в штатном режиме – вы-
пускать сыр и молочную про-
дукцию, – говорить начальник 
управления по пищевой, пе-
рерабатывающей, фармацев-
тической промышленности 
и биотехнологиям Александр 
Большаков.

Кроме того, сегодняшние 
мощности позволяют выра-
батывать в год более 1 млн 

тысяч тонн муки, 450 тысяч 
тонн крупы и 162 тысячи тонн 
макарон.

Однако мировая обстановка 
не лучшим образом отражается 
на отрасли. Ожидается ограни-
чение поставок импортных зап-
частей и комплектующих, сырья 
и упаковки. К примеру, упаковка 
уже подорожала на 30%.

Также возможна приоста-
новка реализации инвестици-
онных проектов из-за отказов 
в поставке оборудования либо 
его неотгрузки. Усугубляют 
положение дел ограничения 

валютных операций, которые 
не позволяют закупать даже 
находящееся в России обору-
дование.

– Рост валютного курса, 
высокие ставки по кредитам 
могут повлечь дальнейшее 
удорожание. Что, в свою оче-
редь, повлияет на снижение 
спроса. Особенно это касается 
продуктов с высокой стоимо-
стью – сыры, сливочное мас-
ло, – отмечает руководитель 
профильного ведомства. – Для 
снижения рисков Правитель-
ство РФ предполагает ввести 

субсидирование производите-
лей хлеба из расчета 2,5 рубля 
за 1 килограмм. Проект принят. 
Алтайскому краю выделено 
43 млн рублей на компенсации 
хлебопекам.

А принятый Правитель-
ством РФ временный запрет 
на экспорт зерна и сахара дол-
жен обеспечить стабилизацию 
рынка сырья для пищевой и пе-
рерабатывающей промышлен-
ности.

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН 

 (фото)

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  НОВОСТИ .
Расширенный  
функционал

Горячая линия Диагностического центра расширяет функ-
ционал.

Старое направление работы – запись на прием к врачу с COVID-19 
и ОРВИ по-прежнему осуществляется. Однако теперь операторы 
службы «122», проконсультируют и по иным обращениям.

С помощью горячей линии пациенты могут вызвать врача на 
дом, записаться на прием к врачу, задать вопрос об организации 
медицинской помощи, оставить жалобу, узнать информацию 
о результатах мазков (ПЦР) на СOVID-19 и записаться на вак-
цинацию СOVID-19.

Обращения жителей принимает робот, который затем пе-
ренаправляет человека на нужного оператора. Ежедневно об-
служиваются до 1300 звонков.

Ждали 10 лет
В барнаульском микрорайоне Мирный обновят проезд 

Братский от улицы Транзитной до Волгоградской.
К выполнению проекта приступят летом. При содействии 

администрации дорогу отсыпали инертными материалами, 
что существенно сократит расходы на асфальтирование.

Проблему ремонта Братского проезда не могли решить более 
10 лет – проезжая часть была временно засыпана асфальтовым 
сколом.

Никита ИВАНОВ

Поможет  
кризисный центр

Ежегодно в Алтайском крае более двух тысяч женщин 
обращаются за помощью в кризисный центр. Зачастую это 
связано с семейными и бытовыми проблемами, а также ре-
абилитацией после уголовного срока, сообщает Минсоцза-
щиты.

Высококвалифицированные юристы помогают клиентам 
найти жилье или оформить развод, а иногда все вместе. Соци-
альные работники помогают адаптироваться к непривычной 
среде для человека, который длительный период времени, 
к примеру, отбывал уголовное наказание. В случае с домашним 
насилием психологи работают в том числе и с детьми. Это по-
могает в сохранении здоровой психики.

На базе центра расположена социальная гостиница, в кото-
рой проживают женщины, попавшие в трудную жизненную 
ситуацию.

Дмитрий СЕРДОВ

Коснётся 11 районов
В онкологический диспансер Рубцовска поступило обо-

рудования для диагностики и лечения злокачественных 
новообразований.

Как отметили в Минздраве Алтайского края, на 29 млн 
рублей приобретены универсальный операционный стол, 
хирургические светильники, современные мониторы, аппа-
раты ИВЛ. Лаборатории пополнились новыми микроскопами, 
автоматическим биохимическим анализатором, обновилось 
и оснащение эндоскопического кабинета.

Новое оборудование соответствует мировым стандартам 
и улучшит качество оказания медпомощи в Рубцовске и 11 близ-
лежащих районах.

Здесь дешевле
19 марта в Барнауле пройдут продуктовые ярмарки.
Как сообщает пресс-служба краевой столицы, местные про-

изводители представят широкий ассортимент своих товаров: 
мясо птицы, свинину и говядину, колбасные, мясные, рыбные 
деликатесы, растительное масло, кондитерские изделия и дру-
гие товары по ценам ниже рыночных.

Адреса торговых площадок:
Железнодорожный район – пр. Ленина, 71;
Индустриальный район – ул. 50 лет СССР, 51а;
Ленинский район – пл. Народная;
Октябрьский район – пр. Ленина, 152;
Центральный район – пр. Красноармейский, 36; ул. Чайков-

ского, 21а.
Порфирий ТАМИН

После шквала санкций, об-
рушившихся на нашу стра-
ну, многим предприятиям 
потребовалась поддержка 
от государства. Первой от-
раслью, получившей помощь, 
стала сфера информацион-
ных технологий. «Алтай-
ская правда» разбиралась, 
насколько действенны вве-
денные меры и как сейчас 
живут цифровые органи-
зации.

Ожидание  
с оглядкои�

В начале месяца IT-отрасль по-
лучила существенную поддержку 
президента и правительства стра-
ны. В разработанный пакет мер во-
шли льготные кредиты по ставке, 
не превышающей 3%, освобождение 
от уплаты налога на прибыль и про-
верок. Также айтишникам в возрас-
те до 27 лет предоставили отсрочку 
от армии и льготные условия по 
ипотеке – этот пункт направлен на 
удержание молодых программистов 
в стране. Но, по мнению руководите-
лей алтайских предприятий, таких 
мер может оказаться недостаточно.

Генеральный директор компа-
нии Estesis Яков Филин считает, 
чтобы цифровой организации 
пережить этот непростой период, 
необходимо отменить вообще все 
налоги, а не только налог на при-
быль. Но без возможности работы 
с иностранными заказчиками даже 
этого не хватит.

– С некоторыми европейскими 
клиентами пришлось разорвать от-
ношения. Хочется верить, что это 
временно и в скором времени мы 
сможем вновь с ними сотрудничать, – 
надеется Филин. – С азиатским реги-
оном еще работаем, с ними особых 
проблем нет. Основные сложности 
связаны с проведением транзакций – 
стало тяжелее получать деньги от за-
рубежных заказчиков.

Компания Estesis из Барнаула на 
рынке информационных технологий 
всего три года. За это время ей уда-
лось научить искусственный интел-
лект распознавать предметы и опре-
делять личность человека по голосу. 
До недавних пор к разработчикам 
обращались клиенты из Европы, Аме-
рики и Азии, а продукция компании 
отмечалась на краевом, федеральном 
и даже мировом уровне.

С момента основания фирма ра-
ботала на арендуемых мощностях, 
которые находятся за рубежом. Се-
годня доступ к серверам еще открыт, 
но руководитель Estesis подумывает 
«переезжать» на российские сервера. 
Проблема в том, что они стоят в че-
тыре раза дороже.

– Дополнительные затраты – 
не критично. Другой момент – охо-

та на айтишников, – подчеркивает 
гендиректор. – Сейчас крупные ком-
пании пытаются переманить к себе 
специалистов, предлагая бешеные 
деньги, впоследствии вывозя раз-
работчиков за границу. Это может 
спровоцировать куда более стреми-
тельную утечку мозгов из страны, 
чем было до этого. Только у меня 
порядка десяти знакомых решили 
покинуть Россию. Заказывают чар-
тер и улетают. У нас в коллективе 
пока таких прецедентов не было. 
Посмотрим, что будет дальше.

По словам Якова Филина, ему уже 
поступали предложения вывезти 
компанию за рубеж, партнеры 
предлагают за это хорошие деньги. 
«Мы рассматриваем различные ва-
рианты, но для начала нужно хотя 
бы счет иметь за рубежом. Пока все 
радикальные действия несут в себе 
очень много рисков», – заключил 
предприниматель.

Плюсы и минусы
Руководитель двух барнаульских 

IT-компаний Денис Газукин уверен, 
что в радикальных санкциях есть 
как преимущества, так и недостат-
ки. Рубль упал, поэтому российские 
фирмы стали более экспортоспособ-
ными. Но сложности все равно воз-
никли как в работе с российскими 
заказчиками, так и с зарубежными.

– Власти могут помочь госзаказами, 
но для этого нужны серьезные поста-
новщики задач, а их в правительстве 
просто нет, – констатирует Газукин. – 
По итогу государство – неквалифи-
цированный заказчик, и не все захо-
тят с ним работать. Потому что такое 
сотрудничество может обернуться 
большими проблемами. Приплыли…

Пока же власти IT-компаниям 
убирают налог на прибыль. Но пред-
приятия, которые работают на упро-
щенной системе налогообложения, 

все еще отдают государству часть 
своей выручки.

– Что касается дешевых креди-
тов… Скажу так, если предприятие, 
работающее в области информа-
ционных технологий, кредитует-
ся – его можно закрывать. Вообще, 
я не привык сидеть и ждать помощи. 
Давайте сразу деньги! – улыбается 
Газукин. – На самом деле, если бизнес 
не работает, нужно не поддержку 
ждать, а искать что-то новое. Все 
в равных условиях вне зависимости 
от размера налогов. А все эти меры 
нужны, чтобы успокоить людей. Не-
значительные политические шаги. 
Если кому-то суждено разориться – 
пусть так и будет. На их место придут 
другие, и экономика от этого никак 
не пострадает.

Сегодня в компаниях Газукина 
трудоустроено около 60 человек. 
По словам бизнесмена, никто из кол-
лектива не уволился и не уехал. 
«В других организациях такие случаи 
есть, но у нас пока все спокойно», – 
отметил он. Сейчас коллектив как 
обычно разрабатывает программные 
решения. В планах – заняться импор-
тозамещением микроэлектроники.

– С нашего рынка ушли такие ги-
ганты, как ABB и Schneider, поэтому 
скоро возникнет потребность в ми-

кроконтроллерах для промышленной 
автоматизации. Мы давно хотели за-
нять эту нишу, а сейчас лишь уско-
рили темпы разработок, – поясняет 
Газукин. – Индустрия развивается 
так, что старые проверенные про-
изводители страдают от «родовых 
травм». А если, изучив опыт, начать 
выпускать новый продукт, то резуль-
тат будет намного удачнее. Надеемся, 
что российская альтернатива окажет-
ся в разы лучше западных аналогов.

Влад ГЕРАСИМОВ,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ГОСПОДДЕРЖКА .

«Цифра» в кредIT?

Остановок нет Есть запас прочности
Реализация проекта позво-

ляет сэкономить на приобре-
тении импортного сырья. Это 
особенно важно в нынешней 
ситуации роста цен.

– У нас громадные планы 
по дальнейшему развитию 
производства и приобретению 
оборудования, – вступает в раз-
говор учредитель и директор 
предприятий ГК «Свит» Галина 
Шишлакова. – В данный мо-
мент готовим к запуску ли-
нию по отбеливанию ткани. 
С ее вводом можно не возить 
суровую ткань из Узбекиста-
на на отбеливание в Иваново, 
а потом в Новоалтайск.

Линия занимает 150 метров 
в длину, стоит очень дорого, 
поэтому Галина Шишлакова 
рассчитывает на государствен-
ную поддержку, и региональ-
ный Минпромэнерго уже ищет 
варианты ее предоставления.

А на фабрике еще плани-
руют освоить мытье шерсти.

– На данный момент про-
изводимые нами шерстяные 
одеяла набирают популярность 
у покупателей, но закупаемую 
в Горном Алтае шерсть пока 
возим мыть в Абакан. Это доро-
го, – замечает директор, – поэ-
тому, чтобы сократить затраты, 
планируем мыть шерсть у себя. 
В этом году заканчиваем стро-

ительство цеха. Оборудование 
частично куплено, а частично 
рассчитываем приобрести при 
поддержке государства.

По расчетам, ввод в эксплуа-
тацию линии по отбеливанию 
ткани позволит снизить затра-
ты на 10%, по мытью шерсти – 
до 20%.

Как известно, Галина Ши-
шлакова давно занимается 
импортозамещением и даже 
инициировала выращивание 
хлопка в Кулундинском рай-
оне. Но эти попытки не увен-
чались успехом. Сибирского 
лета этой культуре не хватило. 
Сегодня директор ГК «Свит» 
раздумывает над производ-
ством ткани из смеси хлопка 
и льна.  Для этого планируют 
уже в мае закупать катонин 
в Бийском льнокомбинате 
и поставлять его в Узбекистан, 
где будут делать  для новоал-
тайского предприятия смесо-
вую ткань.

Деи� ствующее  
производство

В ожидании реализации 
планов работники ГК «Свит» 
трудятся над выполнением 
текущего задания, произво-
дя ежедневно тысячи ком-
плектов постельного белья, 
покрывал, одеял, матрасов 
и подушек.

Мы побывали в цехе, где 
красят и отделывают ткань. 
Раклист Евгений Денисов 
устанавливает печатные валы 
на голландскую покрасоч-
ную машину. Говорят, таких 
специалистов за Уралом почти 
не осталось, так что ГК«Свит» 
приходится выращивать своих.

– У рисунка сложный дизайн, 
для выполнения которого тре-
буется много валов. Сейчас идет 
процедура трафления – самый 
сложный процесс. Необходи-
мо добиться, чтобы отпечаток 
с одного вала совпал с другим. 
И так на протяжении восьми 
валов, чтобы на выходе полу-

чился полноценный рисунок, – 
рассказывает Евгений Денисов.

На соседней линии с помо-
щью химических реактивов 
рисунок закрепляют, ткань 
умягчают и уплотняют. За-
тем полотно зреет, то есть 
подвергается высокотемпера-
турной сушке и растяжению 
в ширину. За процессом следит 
аппретурщик Ольга Долгова. 
Она трудится на этой машине 
третий год. Говорит, что ничего 
сложного в ее работе нет.

– Моя обязанность – следить 
за ровностью рисунка, гото-
вить химические растворы, – 
объясняет  женщина и про-

ПРЕДПРИЯТИЯ. РЕЗЕРВЫ .

СПРАВКА
Всего в Алтайском крае за-
регистрированы более 500 
IT-компаний. Сегодня специа-
листы Минцифры края помо-
гают бизнесу оформить доку-
менты на получение статуса 
аккредитованной IT-компании, 
чтобы претендовать на госу-
дарственную поддержку. Это 
можно сделать на портале 
госуслуг.

Галина Шишлакова дает наставления.

Действующие в крае мощности позволяют переработать около 700 тысяч тонн  
растительного масла.

Некоторым алтайским IT-компаниям уже предлагают вывести бизнес за границу.

         Где тонко –       там не рвётся
(Начало на 1 стр.)

«На самом деле, если бизнес не работа-
ет, нужно не поддержку ждать, а искать 
что-то новое. Все в равных условиях  
вне зависимости от размера налогов».
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В первом в России детском «Кос-
мотехе» наукограда будут за-
ниматься научно-техническим 
творчеством до 600 ребятишек.

11 марта между мэрией наукограда, 
представителями фонда Андрея Мель-
ниченко, АО «Бийскэнерго», вузами края 
и города заключено Соглашение о даль-
нейшем развитии детского центра «Кос-
мотех», который открылся на базе город-
ского планетария – Центра технического 
творчества им. Я.Ф. Савченко.

Два года назад Бийск выиграл грант 
в федеральном конкурсе среди наукогра-
дов России в 35 млн рублей для модерни-
зации планетария. Эти деньги пошли на 
закупку мощных компьютеров, полноку-
польного проектора, виртуальных досок, 
3D-принтера и другого оборудования для 
обучения детей и ведения их исследова-
тельской деятельности.

В стороне не остался и Алтайский край. 
В рамках краевой инвестиционной про-
граммы на ремонт помещений Центра 
технического творчества правительство 
региона также направило более 35 млн 
рублей. Свою лепту в эти работы внес и сам 
город. В итоге за два года в Бийске родил-
ся один из самых современных детских 
технопарков за Уралом.

В этом убедились и гости, которые при-
ехали осмотреть «Космотех» и подписать 
соглашение о сотрудничестве: исполнитель-
ный директор Благотворительного фонда 
им. Андрея Мельниченко Александр Че-
редник, директор АО «Бийскэнерго» Роман 
Бугаец, ректор Алтайского технического 
университета им. И.И. Ползунова Андрей 
Марков, директор Бийского технологиче-
ского института Максим Ленский, космо-
навт Сергей Волков в сопровождении главы 
Бийска Александра Студеникина осмотрели 
новые лаборатории для изучения самых 
различных направлений – биохимии, ро-
бототехники, космоса и так далее.

Колыбель талантов
Сегодня на базе центра действует шесть 

лабораторий: космомодуль, хайтек-ма-
стерская, робо-, IT-, био- и аэромодули. 
Например, первый из перечисленных ра-
дует детей интерактивными моделями 
планет Солнечной системы, монитором 
с технологией тачскрин, интерактивным 
столом. Этот модуль имеет своей целью 
изучение космоса, принципов освоения 
его пространств.

В хай-тек-мастерской дети могут создать 
различные модели своими руками. Для 
этого здесь есть станки лазерной резки, 
3D-принтеры и прочее оборудование.

– Это абсолютно уникальная возмож-
ность для организации процесса образо-
вания. Целый планетарий! Здание исто-
рическое, со своей особой аурой. Здесь 
действительно может быть создан центр, 
который будет работать не только для де-
тей города, но и края, – отметил Александр 
Чередник. – Это уникальное, с моей точки 
зрения, для страны явление – чтобы це-
лый планетарий отдали детям, сделали 
колыбель для будущих талантов.

– На ровном месте ничего не рождает-
ся, – поддержал Александра Чередника 
космонавт, Герой России Сергей Волков. – 
А результатом такой работы является то, 
что у нас затем появляются новые сотруд-
ники, граждане России, которые вдох-
новлены для работы на благо, созидание 
и укрепление страны.

Из увиденного прославленного космо-
навта приятно удивил раритетный пла-

нетарный аппарат фирмы «Карл Цейсс 
Йена». Его Бийску привезли в прошлом 
веке из Звёздного городка в подарок. Бла-
годаря этому прибору бийчане изучали 
звезды многие-многие годы. Сейчас «ста-
ричок» отправился на покой, его заменил 
современный полнокупольный проектор, 
позволяющий просто окунуться с головой 
в далекие галактики, но цейссовский мож-
но включить в любое время – он в полном 
порядке и продолжает украшать зритель-
ный зал.

– Вы знаете, я как будто на 20 лет назад 
вернулся, когда мы молодыми космонав-
тами приходили и изучали звездное небо. 
Даже порадовался, когда увидел наш зна-
комый аппарат из Звёздного городка, – 
улыбнулся Сергей Волков.

Планов громадье�
А работы по «Космотеху» будут продол-

жаться! Уже в этом году команда админи-
страции Бийска вновь одержала победу 
в конкурсе Министерства науки и выс-
шего образования РФ, сумев привлечь 
в наукоград еще 15 млн рублей, теперь 
уже на модернизацию оборудования для 
астрономических наблюдений. Там не-
обходимо проработать и механику дви-
жения, и заменить телескопы на более 
мощные и современные. Есть и другие 
цели и задачи.

– Наш технопарк продолжим оснащать, 
для этой цели выделено дополнительно 
порядка 3,2 миллиона рублей. И конечно, 
мы рассчитываем, что этот процесс бу-
дет постоянным, – сообщил глава Бийска 
Александр Студеникин. – Сегодня здесь 

занимаются порядка 100 ребят и девчат, 
но мы планируем это число увеличить 
до 500–600.

По словам градоначальника, «Космо-
тех» – это совместный проект администра-
ции города, Молодёжного центра «Родина», 
Сибирской генерирующей компании, Тех-
нологического института и Фонда Андрея 
Мельниченко.

– Мы создаем условия – закончили ре-
монт, оснастили здание оборудованием. 
А фонд Андрея Мельниченко финансово 
привлекает сюда лучших преподавателей 
Бийска, берет на себя обеспечение всеми 
необходимыми для образовательного про-
цесса расходными материалами, – отметил 
Александр Студеникин.

Он также рассказал, что в этом году 
планируется благоустроить прилегающую 
территорию. Словом, будущим ученым, 
инженерам, техникам будет очень ком-
фортно заниматься в «Космотехе».

Олег АМЕЛЕВ,  
Наталья ПОЛЯКОВА  

(фото)

Внедрение двух супер-
сервисов, касающихся 
регистрации рожде-
ния ребенка, а также 
утраты близкого че-
ловека идет в нашем 
регионе. Совсем скоро 
можно будет подать 
заявление о таких со-
бытиях через портал 
госуслуг.

Об этом в рамка х он-
лайн-пресс-конференции, 
посвященной новшествам 
в работе органов ЗАГС, расска-
зала журналистам начальник 
управления юстиции Алтай-
ского края Оксана Грохотова. 
Она напомнила, что теперь 
ЗАГСы работают в системе 
Единого государственного 
реестра, поэтому исключена 
их привязка к какой-либо тер-
ритории и, кроме того, боль-
ше нет необходимости ехать 
для регистрации чего-либо 
к месту прописки, для населе-
ния еще многое стало проще.

– Одно из важных преи-
муществ, которое получили 

граждане при переходе орга-
нов ЗАГС на работу в Едином 
государственном реестре, – 
формат широковещательной 
рассылки, – отметила Оксана 
Грохотова. – Он позволяет 
в течение суток направлять 
все сведения о регистрации 
рождения в адрес налоговой 
службы, Пенсионного фонда, 
Фонда социального страхо-
вания. Затем, уже без обра-
щения в соответствующие 
органы, в личный кабинет 
родителя в ЕГР ЗАГС приходят 
сведения о присвоенном ИНН 
и СНИЛС.

Также изменения, коснув-
шиеся органов ЗАГС, привели 
к оптимизации этой структу-
ры. В Алтайском крае ее про-
водили в течение 2021 года. 
В результате 28 односоставных 
структурных единиц в район-
ных центрах, на которые при-
ходилась небольшая нагрузка, 
преобразовали в служебные 
места. Они вошли в структуру 
одного отдела. Для населения 
здесь фактически ничего не 
поменялось, отделы ЗАГС 
остались на прежних местах, 
с теми же сотрудниками.

Кроме того, служебное 
место вскоре будет откры-
то в Крутихе. Там никогда 
раньше не было ЗАГСа, а те-
перь у жителей появится воз-
можность регистрировать 
акты, не выезжая за преде-
лы района. Специалист уже 
прошел конкурс на замеще-
ние вакансии по госслужбе. 
В конце марта он приступит к 
своим обязанностям. Сейчас 
в помещении, где будет его 
служебное место, устанавли-
вается и настраивается вся 
необходимая техника.

– Несмотря на организа-
ционно-штатные изменения, 
которые претерпели органы 
ЗАГС в прошлом году, мы со-

хранили весь свой кадровый 
состав, – рассказала Оксана 
Грохотова. – То есть каждый 
работник остался на том ме-
сте, на котором был.

Признаки перераспреде-
ления нагрузки есть, хотя 
рано давать исчерпывающие 
оценки. Но уже заметно, что 
снижается количество зареги-
стрированных актов в селах 
края, а увеличивается в Бар-
науле. Это объяснимо, ведь 
все студенты теперь могут 
получить услуги здесь. Не тре-
буется выезжать в районы, 
чтобы обратиться в ЗАГС там.

Тамара ЛОГИНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  ОБРАЗОВАНИЕ .

  ЦИФРОВИЗАЦИЯ .

Есть запас прочности

Мечтая о звёздах

Мендельсон 
не по прописке

В автоматическом режиме
«Нужно ли подавать заяв-

ление для назначения пенсий 
по инвалидности?

Иван Сысоев, г. Алейск».

Как объяснила заместитель управляю-
щего ОПФР по Алтайскому краю Наталия 
Мочалова, людям с инвалидностью все 
виды пенсий и некоторые социальные 
выплаты назначаются ПФР автоматиче-
ски – без обращения в клиентские службы 
и сбора каких-либо документов. Однако 
в ряде случаев гражданину необходимо 
подать в пенсионное ведомство заявление.

Сегодня пенсии по инвалидности в Ал-
тайском крае получают почти 22 тысячи 

человек. Они назначаются Пенсионным 
фондом беззаявительно и без участия 
гражданина. Все необходимые сведения 
ПФР получает самостоятельно, в ходе меж-
ведомственного взаимодействия. Таким 
образом, гражданину не нужно писать 
заявление об установлении пенсии.

Однако для получения денежных 
средств все-таки необходимо подать 
в пенсионное ведомство заявление о вы-
боре способа доставки выплаты. Так как 
сроки назначения пенсии достаточно 
сжатые, подавать заявление о доставке 
в ПФР можно сразу, как из МСЭ пришло 
уведомление о присвоении группы ин-
валидности.

Если пенсия установлена, а деньги так 
и не приходят, значит, в ПФР отсутствует 
информация, куда направлять выплату 
гражданину.

Одновременно с пенсией по инвалидно-
сти обычно назначаются и дополнительные 
социальные выплаты. Для их получения 
также может понадобиться заявление.

Заявление о доставке пенсии по инва-
лидности и социальных выплат можно 
направить в ПФР любым способом: через 
электронные сервисы на сайте ПФР или 
портале госуслуг, через клиентские служ-
бы ПФР, МФЦ, почтовое отправление или 
работодателя.

Подготовила Татьяна ПЕРВОВА

ворно перемещается между 
изгибами полотна, спасая его 
от заминания. 

Из покрасочного цеха 
ткань поступает в швейный. 
Там сто мастериц ее кроят, 
сшивают в изделие и упако-
вывают. За смену одна швея 
может изготовить 60–70 ком-
плектов постельного белья.

– В работе нашего цеха не 
бывает простоев, – хвалится 
его мастер Ольга Баева, – по-
тому что сырьем и людьми 
мы обеспечены полностью. 
Остается только качественно 
сшить, чтобы не было стыдно 
перед покупателем.

Желающих получить ра-
боту швеи или закройщика 
немало. Ежедневно несколько 
человек интересуются, нет ли 
свободной вакансии. Потому 
что принимают людей с лю-
бой квалификацией и уже 
на месте обучают профессии.

Санкции – не помеха
На фабрике много импорт-

ного оборудования, в том чис-
ле европейского. Но директор 
предприятия не думает, что 
санкции помешают работе.

– Турки уже везут краски 
и печати для наших тканей, 

и голландцы найдут способ, 
как обойти эмбарго. Маши-
ны мы отремонтируем са-
мостоятельно, это не слож-
но. У нас есть специалисты 
и на своем предприятии, 
и на соседнем, где можно из-
готовить запчасти. Есть даже 
опыт починки электроники 
с помощью специалистов ал-
тайского технического уни-
верситета. Краски и другие 
химические композиции 
сделает, например, Тамбов-
ское предприятие «Пиг-
мент». С этим проблем не 
будет, – полна оптимизма 
Галина Шишлакова.

Она говорит, что пока все 
поставщики выразили готов-
ность продолжать сотрудни-
чество, поэтому руководство 
предприятия постарается ис-
пользовать все возможности 
для сохранения своей доли 
рынка.

Пока узбеки держат стои-
мость хлопкового полотна. 
К тому же у предприятия есть 
большие запасы сырья, по-
этому решено цену готовой 
продукции не поднимать.

– Сейчас не время зараба-
тывать сверхприбыли, – счи-
тает директор. – Постельное 
белье не является товаром 
первой необходимости, а нам 
нужны продажи, чтобы 
платить рабочим зарплату. 
А во-вторых, верим, что эта 
паника пройдет. Главное – 
ее пережить. И когда придет 
время закупать сырье,  уста-
новится справедливый курс 
доллара, не такой бешеный, 
как сейчас. Постараемся сгла-
дить переход на новые цены 
за счет сокращения рента-
бельности, хотя она и так 
составляет 3–4%.

Евгений ШУМИЛОВ 
(фото автора)

  «АП»–ИНФО .

ПРЕДПРИЯТИЯ. РЕЗЕРВЫ .

СПРАВКА
Миссия частного Фонда Андрея 
Мельниченко – создание среды для 
развития талантов в сфере есте-
ственных наук в российских регио-
нах. Андрей Мельниченко – крупный 
российский промышленник и бла-
готворитель, добившийся успеха 
своими собственными силами.

КСТАТИ
Оксана Грохотова также озвучила первые итоги ра-
боты отдела ЗАГС в перинатальном центре «ДАР». 
Так, с 1 февраля здесь зарегистрировано 246 актов 
о рождении – это почти половина от родившихся 
в центре детей, также зарегистрирован один акт 
об установлении отцовства. Эта процедура оказа-
лась востребованной.

СПРАВКА
ГК «Свит» на рынке производства домашнего 
текстиля с 2007 года. Имеет собственные цеха 
по производству комплектов постельного белья, 
покрывал, одеял, матрасов, подушек. Численность 
работников – 350 человек, общий объем выпуска – бо-
лее 3 млн изделий в год, ассортимент насчитывает 
более тысячи моделей.

В швейном цехе.

Музей космонавтики в куполе планетария создан руками детей.Выше, выше, к звездам!

Малыши, родившиеся в «Даре», едут домой уже с первым документом.

Александр Чередник осматривает новый телескоп.

Подписание Соглашения о дальнейшем развитии технопарка.

         Где тонко –       там не рвётся

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, 
ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-44.

С 17 марта. Совместный проект «Тренд на тради-
цию» (0+).

Выставка «Помните! Через века, через года…» (0+).
19 марта. 15.00 – лекция кандидата ист. наук Артура 

Кунгурова «Дерево в окружении человека с древности 
до наших дней» (12+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 
тел. 50-22-29.

«Ритмы керамики» (0+). Выставка к 50-летию 
БДШИ № 6.

«На круги своя». Народный мастер Алтайского 
края Михаил Бывших (0+).

До 20 марта. «Согретая солнцем» – выставка Ольги 
Срданович (0+).

До 27 марта. «О самом красивом на земле» – вы-
ставка Павла Козлова (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-42-43.

С 18 марта. «Театр как дар благосклонной судь-
бы» – выставка, посвященная 100-летию со дня 
рождения заслуженного артиста России Алексея 
Самохвалова (0+).

До 20 марта. «Вдохновение и творчество» – выставка 
учащихся барнаульской ДШИ № 6 (0+).

До 20 марта. «Продолжая жизнь дерева». Искусство 
маркетри (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
«Весна в городе» – выставка современной вы-

шивки (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-

нина, 111, тел. 22-66-84.
До 31 марта. Юбилейная выставка члена Союза 

художников России Валерия Марченко «Сибирь 
сквозь толщу веков» (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социали-
стический, 78, тел. 36-81-47.

До конца марта. «Притяжение гор» – выставка Ва-
лерия и Дениса Октябрей (0+). Пейзажная живопись.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонав-
тов, 6г, тел. 8-996-303-4759.

До 27 марта. «Слёт» – выставка несоюзных ху-
дожников старше 35 лет (12+).

До 27 марта. «Поэзия окрестного пейзажа» (0+). 
Выставка Ольги Поповой.

«Достоевский проездом» (0+). Иллюстрации 
Юрия Гребенщикова

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», УЛ. ДИМИТРОВА, 
85А, ТЕЛ. 36-98-70.

«Занятые искусством» – тематическая портрет-
ная выставка к 20-летию галереи «Турина гора» (0+).

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУ КШИН А,
ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13.

24 марта. 18.30 – премьера «Космос» (16+). Ре-
жиссер – Дмитрий Акимов (Иркутск).

МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 
тел. 50-35-03.

18 марта. 18.30 – премьера «Фауст» (12+).
19 марта. 12.00 – «Собаки тоже плачут» (12+).
19, 20 марта. 17.00 – премьера «Фауст» (12+).
22 марта. 18.30 – «Пой, Вовка…» (12+).
23 марта. 18.30 – «Чёртова закуска» (16+).
24 марта. 10.00,12.00 – «Золушка» (6+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
18 марта. 18.30 – «Любовь и голуби» (12+).
19 марта. 17.00 – «Монте-Кристо. Я – Эдмон Дан-

тес» (16+).
20 марта. 11.00 – «Дюймовочка» (0+).
17.00 – «Белая акация» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 

50-20-90.
18 марта. 18.30 – премьера «Сон в летнюю ночь» (16+).
19 марта. 10.30, 12.00, 14.00, 16.00 – театр на поду-

шках: «Репка» (с 2 лет).
11.00, 13.00, 15.00 – «Денискины рассказы» (с 5 лет).
20 марта. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подушках: 

«Репка» (с 2 лет).
11.00, 13.00 – «Бука» (с 3 лет).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

19 марта. 17.00 – «Парафраз» собирает друзей» 
(6+). Учащиеся ДМШ № 1 им. А.К. Глазунова.

20 марта. 17.00 – «Симфонические вечера» (6+). 
Лауреат международных конкурсов Елена Дроздова 
(фортепиано, Москва).

24 марта. 18.30 – «Ретро-шлягер. Назад в СССР» 
(6+). Барнаульский духовой оркестр, мужской во-
кальный ансамбль ГФАК.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 
7, тел. 56-76-80.

19, 20 марта. 17.00 – «Сан-Ремо. Из Италии с любо-
вью…» (6+). Хиты знаменитого фестиваля. Вокальная 
группа молодежного ансамбля «Алтай» в сопрово-
ждении оркестра «Сибирь».

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65
19 марта. 11.00 – «Удивительная планета» (6+). 

13.00 – «Невероятные приключения Дракоши» (6+). 
15.00 – «Солнце и жизнь Земли» (12+).

Полная программа – planetarium22.ru.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Уже завтра, 18 марта, Мо-
лодёжный театр Алтая 
представит долгождан-
ную премьеру мюзикла 
«Фауст» композитора 
Александра Шевцова, над 
которой работал с июня 
прошлого года.

Мы поговорили с главным 
режиссером МТА Алексеем 
Серовым о том, что заставило 
его взяться за музыкальную 
интерпретацию старинной ев-
ропейской легенды об ученом, 
продавшем душу дьяволу. Да еще 
с артистами драматического те-
атра, а не профессиональными 
певцами! А также выяснили бли-
жайшие репертуарные планы.
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– Алексей Эдуардович, где вы 
столкнулись с материалом 
Александра Шевцова?

– Саша прислал мне его, когда 
я работал главным режиссером в 
музыкальном театре. Пьесу ведь 
ставишь, если почувствовал в ней 
что-то вечное, да? Это может быть 
слово, ремарка, взаимоотноше-
ния. Необязательно, что вся пьеса 
будет состоять из «вечного», она 
вообще-то должна состоять из 
жизни. Я в этом материале что-
то почувствовал, даже читали 
его тогда на труппе. Но опытный 
артист, чутью которого я доверял, 
сказал мне, что этот мюзикл ско-
рее для драматического театра. 
Разница в том, что в музыкаль-
ном театре другие голоса, там 
играющие вокалисты. А здесь 
нужны были поющие артисты. 
И в Молодёжном театре Алтая, на 
мое удивление, оказалась очень 
музыкальная труппа, а так бы-
вает далеко не всегда.

– Но ведь артисты проходят 
вокальную подготовку во 
время учебы?

– Проходят-то ее все, а труп-
пы складываются по какому-то 
другому принципу. Но все равно 

нужны специалисты, которые 
артистов вокально продвинут, 
поэтому мы начали работать
с прекрасным педагогом по 
вокалу Александрой Чопик. 
Ребята справляются. Есте-
ственно, те, кто поет лучше, 
будут играть главные партии. 
И реплик там очень много. И 
моя задача – совместить образ, 
вокал, пластику.

– Там есть цепляющие ме-
лодии? Мы будем что-то 
напевать после премьеры?

– Мне кажется, там есть просто 
шлягеры. Но главное, чтобы вы 
уходили со спектакля с надеждой.
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– Но вы останавливаетесь 
на трагической истории 
любви Фауста и Маргари-
ты, а в ней нет хеппи-энда.

– Ну, у Гёте Маргарита спасена. 
Да, его «Фауст» состоит из двух 
частей. Первую экранизиру-
ют, ставят по ней спектакли, 

даже Сокуров, по сути, закан-
чивает первой частью (речь 
о фильме «Фауст» 2011 года. – 
Прим. ред.). Хотя, по его финалу 
я догадываюсь, что вторую он 
тоже читал (смеется).

При этом первый том Гёте на-
писал, будучи совсем молодым, 
а потом, уже перед смертью, он 
заканчивает второй том там, 
где Фауст с Мефистофелем пу-
тешествуют не по окрестностям 
Виттенберга, а по времени и про-
странству. И мы все ждем, когда 
же, когда прозвучит эта фраза: 
«Остановись, мгновенье! Ты пре-
красно!» – и договор с дьяволом 
будет завершен. И произносит 
ее Фауст – слепой, обманутый 
Мефистофелем – лишь в самом 
конце, когда ему чудится, что 
на свободной земле восторже-
ствовал труд свободных людей. 
Вторая часть «Фауста» – это как 
четвертый том «Войны и мира», 
который мало кто читал, но в 
котором, собственно, и скон-
центрирована вся суть. И когда 
я сейчас слушаю аналитиков 
происходящего в мире, я по ним 

вижу, читали они эту четвертую 
часть или нет, поняли ли они 
Толстого.

По поводу хеппи-энда. Мне 
кажется, он у нас происходит 
в виде катарсиса, прозрения 
через страдания. Понимаете, 
Мефистофель знает человека 
как облупленного, но есть что-
то выше его понимания. Так что 
мне кажется, что мы заканчива-
ем с надеждой. Человек велик, 
и это то, чего не понимает Ме-
фистофель.

– Значит, там будет некий 
отблеск второго тома?

– Нет, просто мы в театре име-
ем право на свою версию. И нам 
в этом помогают великие: есть 
изумительный немой фильм 1926 
года Фридриха Вильгельма Мур-
нау «Фауст», и в какой-то степени 
мы строим свою версию на его 
основе.

Понимаете, в законченном 
виде легенда о Фаусте сложи-
лась в XVI веке и была безумно 
популярна в народе. Сам Гёте 
признавался, что в детстве был 

очарован кукольными представ-
лениями на площадях – это к сло-
ву о доступности сюжета.

– И потому вы ждете на 
премьере зрителей от
12 лет?

– Я призываю театр смотреть 
на то, что мы делаем, глазами на-
ших зрителей. Вот моей старшей 
дочери 26 лет. Средней сейчас 11, 
и я хотел бы ей показать «Фауста», 
мне интересно, что она скажет.

О ������ ������
– Вскоре МТА попытается 

решить очень увлекательную 
задачу – поставить «Трёх тол-
стяков» Юрия Олеши, – обещает 
Серов. – Молодой режиссер Павел 
Пронин был у нас на последнем 
Золотухинском фестивале со 
спектаклем Екатеринбургского 
ТЮЗа «Тимур и его команда» и 
запомнился.

Потом подумываем, не замах-
нуться ли нам на Гоголя нашего. 
Он ведь подвергался серьезным 
нападкам как клеветник России. 

Клеветник! Сейчас скажи любо-
му: «Мёртвые души» – а кто там 
мертвые души-то? Речь ведь не о 
тех, которых закопали, а потом 
продали! И, если все сложится, 
то в этом спектакле может быть 
очень неожиданный исполни-
тель главной роли Чичикова.
А потом мне хочется продолжить 
наши вокальные экзерсисы. Ре-
жиссер музыкального и драмати-
ческого театров Александр Лебе-
дев будет ставить у нас детский 
мюзикл «Огниво».

Любовь КАРПОВА

Чего не понимает Мефистофель
  ТЕАТР .

Многие наши читатели, путешествуя на поездах, 
пили вкуснейший чай из стеклянных стаканов, ко-
торые, когда их ставили на стол, тоненько дребез-
жали в простеньких, но интересных металлических 
подстаканниках. Оказывается, у этих атрибутов 
железной дороги очень интересная история.

Музей истории Алтайской 
духовной миссии архиерей-
ского подворья Бийска богат 
экспонатами. Чего тут только 
не увидишь! Иконы, старинная 
мебель, утюги на углях и мно-
гое другое, чтобы окунуться с 
головой в историю провинци-
ального купеческого города. 
На этот раз любители стари-
ны будут приятно удивлены 
замечательной коллекцией 
подстаканников.

– Традиционно русский народ 
перед Великим постом празд-
нует Масленицу. И наш музей 
этот праздник решил оформить 
в оригинальную выставку под-
стаканников, – рассказал Па-
вел Коваленко, директор Музея 
истории Алтайской духовной 

миссии. – У нас их набралось 
150 экземпляров, и они абсо-
лютно не повторяют друг друга. 
Подстаканники выполнены в 
различных техниках из самых 
разных материалов. Есть у нас 
и серебряные – дореволюцион-
ные, металлические, мельхио-
ровые, из скрученных медных 
проволочек. Последние мастера-
ми создавались вручную.

По словам Павла Коваленко, 
в свое время в Советском Союзе 
действовали 15 заводов, которые 
специализировались именно на 
подстаканниках.

Каждый экспонат, хранящий-
ся сегодня в музее, удивляет та-
лантом сделавшего его мастера. 
Одни из них являются произве-
дениями декоративно-приклад-

ного искусства, а другие – даже 
ювелирного.

– На самом деле, всю историю 
нашей страны можно узнать из 
подстаканников, – утверждает 
он. – Так, мельхиоровые изделия 
украшались видами Москвы, 
Ленинграда, Волгограда. Под-
стаканники некоторых предпри-
ятий, например Кольчугинского, 
Московского, Ленинградского –
богато орнаментированны рас-
тительным декором. Это боль-
шой интересный пласт в исто-
рии русских людей и, конечно 
же, чаепития.

Сегодня на выставке в Музее 
истории Алтайской духовной 
миссии представлены подста-
канники всех 15 крупнейших 
заводов Советского Союза,
а также небольших предприя-
тий, которые тоже выпускали 
эти занимательные предметы. 
А самый старинный приехал в 
Бийск вообще из Царства Поль-
ского, которое тогда входило в 
состав Российской империи.

Считается, что подстаканник 

появился у нас в России только с 
завозом в страну чая, то есть еще 
в XVII веке, а вот популярность 
он свою получил в конце XIX. До 
этого был предметом роскоши, 
который могли себе позволить 
лишь богатые люди. Либо не осо-
бо бедствующая интеллигенция. 
А «народным» он стал благодаря…

– …в первую очередь благода-
ря министру путей сообщения 
Сергею Витте, который «внедрил» 
подстаканник в железнодорож-
ный сервис, – утверждает дирек-
тор музея Павел Коваленко. –
И даже сегодня они актуальны.
В нашей коллекции есть совре-
менные изделия с логотипом 
РЖД.

А расположен Музей истории 
Алтайской духовной миссии на 
ул. Иркутской, 1/1. К слову, там же 
работает еще одна интересная 
экспозиция, в которой представ-
лено 60 самоваров – от старин-
ных до современных. В общем, 
приходите почаевничать!

Олег АМЕЛЕВ
(фото автора)

История в подстаканниках
  ЭКСПОЗИЦИЯ .

  КУЛЬТПОХОД .
Народные мотивы

17 марта в Барнауле откроется выставка «Тренд на тра-
дицию».

Экспозиция начнет работу в выставочном зале Алтайского 
краеведческого музея. В совместном проекте с брендом «Алтай. 
Традиция» можно увидеть предметы из этнографической кол-
лекции музея рядом с современными вещами, созданными по 
мотивам народного искусства. Как сообщают в музее, прялки, 
посуда и другие предметы быта, украшенные урало-сибир-
ской росписью, будут соседствовать с авторскими работами 
народного мастера Елены Леонтьевой.

И чудо случается
24 марта в краевом театре драмы состоится уже шестая 

премьера 100-го сезона.
На экспериментальной сцене зрители увидят спектакль 

«Космос» режиссера Дмитрия Акимова по пьесе современ-
ного драматурга Алексея Житковского. Осенью 2021 года его 
эскиз был представлен на творческой лаборатории и тепло 
принят публикой. Это история об учительнице из маленького 
российского городка, которая грезит о несбывшейся любви. 

По первым аккордам
19 и 20 марта в концертном зале «Сибирь» прозвучат 

золотые хиты фестиваля в Сан-Ремо.
Знаменитые песни исполнят лучшие голоса вокальной 

группы государственного молодежного ансамбля «Алтай» в 
сопровождении оркестра «Сибирь». «Это не просто любимые 
итальянские песни, это музыка бесшабашной и яркой моло-
дости», – говорится в анонсе концертной программы.

Мария ИВАНОВА
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Приобретено уже более 2 тысяч билетов на отечественные 
фильмы. В Минкультуры края напоминают, что на сегодня в 
программе участвуют более 30 учреждений культуры регио-
на, которые зарегистрированы на портале «PRO.Культура.РФ». 
Баланс карты в этом году составляет 5 тыс. рублей.

  АФИША БАРНАУЛА .
МУЗЕИ

  АФ
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Над мюзиклом «Фауст» в Молодёжном театре работали с прошлого лета. Премьера – 18, 19 и 20 марта.

Павел Коваленко с одним из экспонатов. Для чаепития по-богатырски.

Режиссер Алексей Серов на репетиции.

С����
«Фауст» – легенда об ученом 

муже, продавшем душу дьяво-
лу ради того, чтобы предаться 
всем земным наслаждениям 
и овладеть всеми знаниями 
мира. За четыре столетия 
создано множество ее интер-
претаций в литературе, те-
атре, музыке и кино. Самая 
известная принадлежит перу 
немецкого писателя Иоганна 
Вольфганга Гёте.


